

# Le concept français de médecine de catastrophe

Catherine Bertrand

Disponible sur internet le :

SFMC, 1, place Alphonse-Laveran, 75005 Paris, France  
catherine.bertrand@outlook.com

## The French concept of disaster medicine

La Société française de médecine de catastrophe (SFMC) est une société savante fondée en 1983 par ceux qui, deux ans auparavant, avaient mis en place pour la première fois en France et en Europe un enseignement universitaire de médecine de catastrophe. La SFMC a pour objectif de réunir tous ceux qui sont concernés par la gestion et la prévention des situations de catastrophe. Cette société savante, qui est à l'origine de réflexions, de travaux, de documents techniques et ouvrages sur de nombreux thèmes, a contribué à l'affirmation du concept français de médecine de catastrophe tant en France que dans le Monde. Elle participe également aux réflexions dans le cadre de la médecine de catastrophe, des urgences collectives et des situations sanitaires exceptionnelles (SSE), menées par différents organismes de l'État. La SFMC est ouverte à l'international, admettant des membres à titre étranger, le plus souvent francophones et elle est partenaire de nombreux enseignements. En France, SFMC Formation conçoit des sessions de formation DPC bénéficiant de l'accréditation Qualiopi.

La SFMC se projette vers les crises de demain qui sont les thématiques des colloques annuels. Depuis 2022, la SFMC a organisé des colloques sur les risques radio nucléaires, les risques chimiques, les risques liés aux mouvements de foule, la communication en situation de catastrophe, les risques climatiques. Nous savons à quel point tout est lié entre la sécurité, les secours, la santé et bien au-delà.

Chaque thématique fait l'objet d'une série d'articles publiés dans « *Médecine de Catastrophe - Urgences Collectives* », revue électronique éditée par chez Elsevier, dont les articles sont accessibles sur EM-Consulte.com et ScienceDirect. La SFMC, via son site « <https://www.sfmc.eu/> » permet d'accéder à la revue et aux replays des sessions.

La SFMC, qui a fêté ses 40 ans, a toujours cultivé l'ouverture aussi bien dans la compréhension des crises que dans la réponse à apporter. Ses membres sont pluriprofessionnels et pluridisciplinaires et représentent les ministères des Armées, de l'intérieur et de la santé, essentiellement des acteurs de terrain, médecins, paramédicaux, personnels des services de secours, indispensables en situation d'urgence, mais pas uniquement. Ont rejoint la SFMC des pharmaciens, des psychiatres, des vétérinaires, des psychologues, des administrateurs de santé, des personnels des

collectivités locales et territoriales, des responsables de sécurité et de prévention, des membres d'associations, des responsables administratifs et techniques, etc. Nous sommes donc portés par l'inter service.

La SFMC et ses comités (jeune, pédagogique, scientifique) est un magnifique lieu d'échanges, c'est pourquoi nous réfléchissons avec nos partenaires des autres sociétés savantes, à un partage des concepts de la catastrophe et des SSE bien au-delà des acteurs médicaux. Le colloque, pré Jeux olympiques et paralympiques, de mai 2024 est consacré aux actions citoyennes, facteurs de résilience organisationnelle en cas de catastrophe et d'attentat.

Le dossier proposé par la *Presse Médicale Formation* permet de diffuser nos concepts sous une forme synthétique en exposant les principes d'organisation des secours sur le terrain pour des menaces conventionnelles et lors d'attentat, les règles de

triage, les objectifs des plans de secours et aussi les conseils aux médecins qui seraient premiers témoins et intervenants. Chaque professionnel de santé qui se sent motivé pour participer à des missions extérieures y trouvera des exemples. Enfin, un article est consacré à l'hôpital agressé et un dernier à la période post crise qui devient un fait sociétal.

L'esprit de défense nationale nécessite ce genre de communication pour aller plus loin dans notre capacité de résilience et d'action.

Pour adhérer à SFMC, vous trouverez les modalités et le formulaire d'adhésion sur le site internet <https://www.sfmc.eu/>, dans la rubrique « adhésion ».

**Déclaration de liens d'intérêts :** L'auteur déclare ne pas avoir de liens d'intérêts.